
重光寄望漢天樞

蒼天饒過誰
現實永遠比小說
更魔幻。

今天講兩個故事，彼此並無關聯，
卻又異曲同工，更無意中構成連續劇。
第一個故事是上個月底，一句
「哥，咱家有錢啦」忽然刷屏。事件主
人公是一個普通家庭的男孩，月薪
5,000元，女朋友月薪3,000元，兩人談
了8年戀愛準備結婚，女方家長卻獅子
大開口索要50萬元彩禮錢，且沒得商
量，因為那「就是賣女兒的錢」。男孩
的父母為了湊錢，把家裏唯一住的房子
賣了，那句話就出自男孩妹妹告訴他消
息的那一刻。
儘管男孩後來說故事是編的，但由
於情節和細節都過於真實，引發了網友
深深的共鳴，故事真假已然不再重要。
事實上，故事中女友的家庭來自江西，
而江西正是全國彩禮價格最高昂的省
份之一。有數據顯示江西彩禮均價15
萬元，經濟越落後的地區價格越高，
比如在豐城鄉下，彩禮要30萬元加「5
金」（金項鏈、金戒指、金手鐲、金耳
環、金腳鐲）。
2019年江西全省居民人均可支配收
入每月僅為2,000多一點，動輒幾十萬
元的彩禮無異於天文數字，但男方再罵
娘也還是會乖乖湊錢，原因無他：適齡
女子太少，稍一猶豫，寶貝兒子就可能
娶不上媳婦了。
據中國2010年人口普查資料顯示，江

西、河南等10個省份2001—2010年出
生的人口性別比超過了120，江西省甚
至達到了130.77，也就是說100位江西
女性要對應130.77個同齡江西男性，結
果顯然就是31個男人要打光棍。
而諷刺的是，索要了天價彩禮的女方
家，錢也並不是入了女孩的口袋，而是
拿去給她的哥哥或弟弟湊「嫁妝」去

了。如此往復，水漲船高，金額愈發畸
形，本質卻始終如一：女人不重要。
第二個故事是最近在網上流傳的一

篇名為《縣城裏的蝴蝶效應》的帖
子，河北籍的作者在回老家的時候發
現了一個很奇怪的現象：小縣城裏出
現了很多單親家庭，且結構都是一個年
輕爸爸帶着孩子，「其數量遠超正常
範圍」。帶着疑惑，作者四處走訪，
最終卻發現這種奇怪的現象竟是因為
一個「跨越了三十餘年、嚴絲合縫又
曲折離奇的蝴蝶效應」。
簡單說來就是：因為重男輕女，所
以家家都有兒子——事實上是一定要
生出兒子才罷休；河北人普遍性格中
庸，所以雖然重男輕女，但對待女兒
並不像某些極端地區那樣嚴酷，普遍
也會提供教育機會，只是無時無刻不
流露出「兒子才重要」；因為從小受
輕視卻又有讀書的出路，所以很多女
孩發奮圖強通過考學成功逃離家鄉；
家鄉的女孩愈來愈少，除了彩禮愈高光
棍也愈多，受荷爾蒙影響，這些年輕光
棍開始瞄準已婚女子；已婚女子結婚
時通常是為了換兄弟的彩禮，無感情
者眾多，正在與丈夫相看兩厭之時，
忽然出現了年輕熱烈的追求者，很多
女孩想都不想就私奔了；考學加私奔，
女孩更少，情況更重，如此輪迴。
像不像連續劇？只不過，這兩個故
事並不是上下集而是中下集，還有一部
隱藏的上集，是在30年前，那些本該
在今天活蹦亂跳的女孩一個個都被埋
在了土裏，或身體，或精神。
如今，原本摸了一手差牌的女孩們

紛紛奔向了更好的生活，而寶貝兒子
們卻在漫長的困境裏煎熬，且一日不
覺醒這噩夢便無法醒來。世道好輪
迴，蒼天又饒過誰？

第十二首：「高言
信望愛耶穌，聖號狂
歌復爆粗。滅裂分張

仇異己，重光寄望漢天樞。」詩用上平
七虞韻。天主教以信、望、愛為三德，
過去多年暴動不乏有自稱信奉基督的人
參與。曾有荒唐的場面：示威者一面高
唱「哈利路亞」（Hallelujah）聖號，
一面對維持秩序的警察狂呼「×你老
母」（廣府髒話以此最為挑釁，意指
「強姦你媽」或「幹你娘」），狀若瘋
狂。後來更多基督徒對異己「爆粗」
（廣府話，形容人說粗語髒話），幾
至習以為常。近日天主教湯漢樞機呼
籲教內牧者停止散播仇恨，這始終是
個好開始！謹此祝願湯漢樞機健康長
壽，帶領香港教區回復正常。
第十三首：「頻煩捉放法雙重，訛

議三分鑿隙縫。法術機心謀己利，森嚴
律例不知蹤。」詩用上平二冬韻。近年
輿論常詬病司法部門判案有向示威暴
徒「傾斜」之嫌。更嚴重的是有最高層
法官亂說香港的政制是「三權分立」
（Separation of Powers），「潘詩人」
多次評論，不理解此輩如何讀得完法律
課程！英國明明是「三權分工」（Sep-
aration of Functions），香港殖民地借
用英制，怎麼會變成美制法制？曾請教
法律界人士，他說香港許多最資深法官
和律師其實沒有太多「公義」的包袱，
只在追求永續少數人壟斷香港司法部
門和法律解釋權，長享富貴而已！
第十四首：「顛蠢員生各逞強，輕

狂訟棍最無良。徒刑贖罪真精彩，貫
索生涯一族傷。」詩用下平七陽韻。
學生和教員，是暴徒的一大重要來
源。楊岳橋議員狂言「示威者」坐牢

會令「人生更精彩」，實情是一人入
監，全家受累！「索」是繩索，「貫
索」比喻被縛坐牢。
第十五首：「學府庸師播獨音，哀

勞父母枉擔心。官家兩口無為治，妖服
衣冠盡獸禽。」詩用下平十二侵韻。
大學和中學成為宣揚「香港獨立」的
重災區，教師瞞着家長誤導學生。
「官字兩個口」比喻為官者常有「雙
重標準」，現時教育當局對於懲處失
職教員似乎是「無為而治」，於是比
「衣冠禽獸」還不如的惡棍，仍安然
當教師繼續誤人子弟！幸喜前行政長
官、全國政協梁振英副主席已啟動司
法程序，要求教育當局公開失德犯法
教師的姓名及其任教學校。
第十六首：「同穿鑿壁構虛聞，白

目青年日染熏。上代民間無冕帝，謠言
毒筆掃千軍。」詩用上平十二文韻。
「鑿壁」與西漢名臣匡衡「鑿壁偷
光」的故事無關，無非是拿「穿鑿附
會」和「向壁虛構」混和在一起入
詩。這不正正是「反政府」傳媒的寫
照嗎？「白目」一詞據說源自台灣俚
語，形容人不明真相而胡說八道或自
作聰明。「白目」字面義是「眼睛只
有眼白而沒有瞳孔」，倒有點似「有
眼無珠」了。香港年輕一代，甚至兩
代每天受香港無良傳媒熏染，是他們
勇於參加非法暴動的原因之一。舊日
民間敬稱記者為「無冕皇帝」，西方
又以「傳媒」為第四權，視為行政、
立法和司法三權以外另一股體制外的
正義力量。今天「亂港五棍」之一，
卻是以謠言、毒筆和刪剪過的影視資
料誤導公眾和國際社會。

「庚子香港即事絕句十九首」之四

秋日午後，金風送爽，沏上一杯茶，茶香
彌漫了整個書房；坐在舒適的藤椅上，一口
一口地輕輕品茗，最宜親近好書友，傾聽書

中人語。此時此處，他們來自哪兒？都伴聚在我身邊，向我傾
訴着自己的故事。而我，是一個很好的傾聽者吧。
她先來說，一句一句一點一點，毫無保留地娓娓傾訴着。她

是一個柔弱的美麗女子，找尋愛的經歷，從她明熠的眸子裏，
我看到了一縷憂傷，她猶如仲春的花蕊，帶着淚的笑容，帶着
愛的惆悵……她的命運，她的遭遇，情節曲折卻又富有傳奇色
彩……他給她的愛，令她更傷心。我不止一次地為她的憂
傷、苦難流淚，她在冰與火的煎熬中帶着愛與恨，還有未擦乾
的淚……「嗯，好像是沙迷了眼……」我說。茶已涼，我要注
入些沸水；其實我走開，是眼眶有些濕潤了。
時光過了，注入了沸水後，茶香四溢。我再看書中這故事，

讓我傷感，但我還是忍不住要看下去，這就是書伴的魅力。
接下來是一位男子，帶着我走進了一個撲朔迷離的大觀

園……該是賈寶玉來了。他渾身散發着一股憂鬱的氣質，他的
雙眼是憂傷的，甚至有些絕望。賈寶玉是大多數中國人都熟
悉的名字，他的述說更讓人體味到什麼是人間的悲歡離合，
一個豪門家族的大起大落，眾多女子的歡聲笑語、愛恨情
仇，構成了一部中國近代的人間悲情劇，歡笑中的淚水、繁榮
後的淒涼，酸、甜、苦、辣……也許他和她，一生下來就都注
定是個悲劇！
一個豪門家族的大少爺，理應父母大寵，但家人要名聲，婚
姻被安排，愛的人離世，過了很久才知！他父親曾是高貴的名
門望族，他也因此繼承了這種高貴，卻讓他日後感受不到真
愛。他來不及付出承諾，愛、所愛的人就離他而去，令他更傷
心。書中的字裏行間充斥着那種淒涼，讓人悲傷。在絕望的煎
熬中看破紅塵的他，帶着愛與傷心，還有絕望，為所愛的人出
家，遁入玄空門……他和她一個個故事與經歷，我傾聽着，這
些事彷彿就發生在我身邊，我又彷彿身臨其境地感受他們的經
歷，各種各樣的滋味像清泉一樣流入我的心頭，讓我有一種從
未有過的充實……當茶幾度冰涼後，倦意襲來，我把《紅樓
夢》某頁夾上書籤，放入書櫃，結束了這次傾聽，思緒且還在
飛揚。下次，我又會傾聽誰呢？

書中人語傾聽紅樓
新中國成立於

1949年，執政黨為
中國共產黨。

中共中央關於制定國民經濟和社
會發展以5年為一屆的5年計劃。本
年10月26日在京舉行一連4天的中
共中央十九屆五中全會，總結了
「十三五」工作報告，並審議關於
「十四五」規劃和2035年遠景目標
的建議。「十三五」是中國全面建
成小康社會決勝階段。面對當前複
雜的國際形勢，內地必須進行改革
發展穩定任務。以習近平總書記為
核心的中共中央審時度勢，「十四
五」規劃將是乘勢而上，開啟全面
建設社會主義現代化國家的新征
程，向第二個百年奮鬥目標的開局
之年。「十四五」規劃綱要提供重
要遵循，中國發展仍然處於戰略機
遇期，要深刻認識中國社會主要矛
盾發展變化帶來的新要求。善於在
危機中育生機，於變局中開新局。
香港市民連同內地同胞一起聚焦

在中共五中全會，認真學習中共中
央如何部署「十四五」規劃中香港
之角色。在此以前，中聯辦主任駱
惠寧曾經召集本港各界知名人士舉
辦學習會，座談交流，聽取意見之
外，駱惠寧主任更發表重要講話，
眾所周知，總結香港在「十三五」
對國家是作了很大的貢獻。香港是
國家與世界發展的聯繫人，其中
「一帶一路」有今天的成績，香港
所作努力功不可沒。問題是，這需
要保持香港具有長期穩定的局面，

遺憾的是，香港近年來受到某些反
對派不法分子經常無理攪局，令香
港繁榮穩定備受挑戰，而本港的青
年，對國家認識也常犯錯誤的理
解。為此，本港得蒙中央政府的關
愛和支持，堅持「一國兩制」的實
施，並於全國人大常委會審議通過
「香港國安法」，致力維護國家安
全，作出法律保障。
事實上，自「香港國安法」實施
後，香港社會秩序確比之前穩定
了。在思旋的理解，香港今後必須
融入國家發展大計，正如駱惠寧主
任所指出，大灣區重大歷史機遇，
香港不能錯失，香港不能等，亦等
不起，切勿以為中央是矮化香港，
切勿以為香港會「內地化」。
特首林鄭月娥將於明天率領一眾

政府高官訪問北京，與中央各部委
官員交談有關內地與香港的合作，
並提出中央惠賜香港優惠政策等
等。在京返港途中並訪問廣東各
地，探討港人在廣東省有近9萬名65
歲以上的長者，如何在日後有長遠照
顧接受服務，香港因受疫情影響而
經濟大受破壞，如何恢復兩地商貿
活動暢通往來，這也是香港恢復繁
榮的關鍵所在。粵港澳大灣區不僅
是國家開放程度最高、經濟活力最
強的區域之一，香港在國際能助大
灣區接軌世界，能助國家人民幣國
際化。可以說，香港與廣東是「強強
聯手」，推進相互的發展。思旋相
信，本港「十四五」將聚焦中央在金
融創科給予的優惠政策。

改革發展 開啟新征程

父母相處了六十多
年，向來家裏都是母

親在說話，父親總是沉默寡言，就算子
孫連曾孫二十多人的家庭大聚會，他
快樂時也都只是呵呵笑而已。今年中
母親病逝，家中只有95歲的老父和外傭
生活。在疫情下，爸少外出，他的日常
就是詳細地閱讀報章和看電視，我們
也只能一周探望一兩次。
我常致電給父親，發覺他說話愈來愈
多，大都是圍繞着新聞和電視節目，說
得最多是他愛看的歷史紀錄片，他向我
複述張學良如何被禁錮；共產黨怎樣艱
苦地成立如何發展；中國抗美援朝的原
因……說來滔滔不絕，其他親人也發覺父
親多言了。直至有一天老父竟對我說：
「XX女星懷第二胎了！」天啊，我父親
怎麼關心起娛樂八卦新聞來？我想他是
太寂寞了！這是警號，我們要多陪伴他！
我的一位老同學移民到了美國，自
從父母離世，子女結婚搬出後，她便獨
自生活。自此我們群組的訊息提示便

叮叮叮地響個不停，尤其是在深夜時
分，她事無大小也在匯報，吃了什麼早
餐，遇見什麼人，小事情大感觸，長篇
大論的，各人雖感到不勝其煩，但體諒
她遠在外鄉的孤寂，還是讓她自說自
話。最近她決定回港生活，照顧兒孫，
小孩子無異是排解寂寞的最佳伴侶。
電視也許是一大功德發明，幾多孤單

的人就靠電視作伴。我的一位老親人獨
居，以電視為伴，她看電視劇最為投
入，簡直達至忘我境界，會和劇中人對
話，提醒對方危險將至，趕快逃亡；又
或面對的是壞人，千萬勿信其言……一
齣劇集讓她忘掉世界的一切，一晚下
來，三幾齣劇集已令她筋疲力竭，倒
下床便熟睡！這樣的性格也實在不
錯，起碼對她的背景來說是適合的！
我們要留意身邊的人，如果發覺他們

開始多言，開始自言自語，就要分外小
心，是他們過度孤獨的訊號，盡量多找
時間陪伴，讓他們知道有人關懷，人生
路上是有伴的。

說話愈多愈寂寞

2020年將近結束，在這
一年的中段有一個股市的
高潮，那是在約莫6月底至

7月中的一段時間。聽說那會兒只一個多禮
拜，股市就從3,000點漲到了 3,500點。繼
而，我們看到新聞又開始報道起了老太太開
戶炒股的故事，時間一下子就好像回到上世
紀九十年代初，那會兒也是全民炒股。
不過股市終於沒能回到最初，也不像2008

年一路瘋漲到5,000點，甚至未能像2015年
一樣漲到4,000點。今年，才剛到3,500點，
股市就偃旗息鼓了。很多人沒想到這個春天
來得又遲又快，一下就被套在高處。接着便
是忍痛賤賣，割肉離場。這背後，少不了又
是一批人間慘劇。少則一生積蓄付諸東流，
多則債台高築也不一定。
這麼個遊戲，說起來十分簡單，無非漲跌
兩種選擇。倘若一個人在一隻股票低價時買
進，等漲上去了再拋售，是不大可能虧錢
的。即便不幸買在高處，看一下趨勢圖，等
到最低時反覆補買，拉低個成本，過幾年也
能掙錢。但股票市場鮮少聽到掙錢。只有一
個傳聞，說這裏一賺一平八虧。十個人裏，

八個虧錢，剩下的兩個人，也只有一個掙
錢，一個不爭不虧而已。
既然操作和過程都很簡單，緣何卻掙不到

錢？想一想，或許是進股市的人太着急了。
但深究原因，才發現這裏有一種身不由己。
他的初衷或許是衝着掙錢。及至到了，才發
現這裏如此熱鬧，有一種從未見過的乾坤。
股票市場一日一個動態，新聞、謠言、觀
點、策略滿天飛。搞得這位仁兄就此暈頭轉
向，並迷戀上了這裏的忙碌和充實。
實則，這種樂趣與目標的達成是毫無關係
的，它只是純粹的運動幻覺。法國哲學家德勒
茲叫這種幻覺做「通過偶然打破偶然」，這
句話出自《差異與重複》。在那段話，德勒茲
講了一個擲骰子的故事。他說，擲骰子這個
動作之所以能夠吸引住人，不在於它是賭博
的工具，背後有金錢，而在於骰子未落地之
前的期待。這個期待來自於骰子的六個面，
它隨時都會落在這六個面當中的任何一個，這
就意味着人人都有機會，那我也就有了機會。
於是，一個骰子從半空中落下，參與遊戲的

人都會瞬間屏住呼吸，雙手握拳，進入到一種
亢奮狀態。直到它碰到桌面，隨即跳了幾下。

再定睛看時，結果已然出來了。聚眾之人立
刻興奮起來，或扼腕或喜悅。這個過程當中
的情緒與其說是結果帶來的，不如說是期待
本身帶來的。因為結果，既然它是偶然的，
也便是命運的，我們自然無從反抗。所以遊戲
當中的搏命，實際上是在認命。無論是拋和
落，甚或是中間的動作，都是機械行動。
但這場遊戲卻有快樂。它包含着期待和目

標。當中的共鳴，更是不分年齡、性別和文
化。無非就是輸贏。簡單的黑白世界，製造
出了一個眾生平等的幻覺。
股市完全就像骰子，看似來掙錢的人，最

後卻落到了遊戲的陷阱當中。因為他將漲跌
的無常看成了命運。即便如此，他也不捨得離
開。這會兒的他，早已經愛上了這裏的熱鬧
和公平。既然多數人都不掙錢，我不掙錢也沒
關係。這都是命！我只怕旁人掙了錢，唯獨我
沒有。於是追漲殺跌就成了常事。這無非是人
云亦云，隨波逐流的又一個變種。絕不稀奇。
一旦如此，結果幾乎也是顯而易見的。目標
既然已經轉移，那獲利自然就無從談起。就
像人生，目標一個個豎立起來，又在雜務當中
被消磨。從此，我們便只有泯然於眾人。

股票
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院士風采
涂祥生是福建永定的

教育界前輩，工作認真
負責，教了一輩子的
書，可謂桃李滿天下。
涂老師兒子涂善東去年

被選為中國工程院院士，成為當地佳話。
正當大家翹起大拇指稱讚涂老師夫婦的時
刻，涂老師卻「掃了大家的興」，他說善
東並不是天才，能夠取得今天的成就，靠
的是勤奮、刻苦、自律，鍥而不捨地朝着
一個方向一直努力。並舉例說，儘管當時
背有「地主」成分的涂善東，明知讀大學對
他來說是「零希望」，但他仍然非常愛讀
書，寫下的「學海無邊」等字句，一直放在
案頭，勉勵自己必須刻苦讀書。
涂祥生經常勉勵兒子「功夫不負有心

人」，樸實的教誨、純正的家風支撐着善
東邁向成功的彼岸。國家改革開放後，廢
除了推薦入學的錄取方法，使涂善東有機
會參加高考。由於文革原因，整個社會變
得不尊重知識，學習環境變得很差。小涂
當年參加高考，英語只考了7分，在其心
理形成巨大創傷；唯其他各門成績都很
好，最後有幸被南京化工學院錄取。
由於英語基礎差，學習面對着巨大壓

力；但他毫不氣餒，而是擼起衣袖快步直
追。他想到很多辦法補習英語，其中總是
隨身帶着小詞典，不分晝夜讀背單詞，使
其英語水平快步前進。那一年春節，小涂
不回家，堅持在學校讀英文。到大二，小
涂的英語成績已從慢班轉到了快班。
經過努力攻克英語關的涂善東，又讓自

己將全部精力轉入到專業學習方面，使之
各科的學習成績均列前茅。
在完成南京化工學院的本科學業後，又

完成了碩士課程，於1988年獲得化工機械
專業工學博士學位。由於小涂在傳統家庭
教育熏陶和影響下，養成了樂於助人的好

習慣。大凡在路上見到搬運工人上坡感到
吃力之時，他都會出手幫助，也因此被評
為學雷鋒標兵。聰明好學、樂於助人亦已
經成為其身上的優秀品質之一；亦讓他成
為人見人愛的小伙子。爾後，這個優秀品
質助其遇到科技奮鬥路上的貴人，並被錄
取到西南交通大學力學所從事博士後研究
工作。
涂善東說：在南京求學期間，有幸得到

當時和南京化工學院合作項目的前輩孫訓
方先生指導，在他的幫助、引薦下，自己
順利進入西南交通大學的首批博士後研究
工作。同樣，行業領頭羊高慶先生從美國
回來後，亦對他有了極為良好的印象，並
同時主動提出和支持小涂擔任在一般人看
來不可能的主任委員。小涂坦言，自己和
他們相處雖然不過兩年，但他們的處世風
格、學識、閱歷，以及做人的原則等已影
響了他30年，並將繼續影響他日後的人
生。凸顯樂於助人的他比自私、專門打小
算盤的人更有機會遇上貴人。
涂善東是幸運的，完成西南交大的博士

後研究後，他應邀擔任瑞典皇家理工學院
客席科學家，從事兩國相關科技合作等工
作。回國後，他先後擔任南京化工大學、
南京工業大學副校長、機械工程學院副教
授、教授、院長等職位。涂善東的父親是
廣東大埔人，但他自己永定出生、長大，
學習在永定、生活在永定，對永定有更深
層次認識。涂善東是懂得感恩的人；認為
自己能夠取得今天的榮譽，首先要感謝祖
國和時代給自己提供了施展才華的機會，
同時也離不開家人、朋友與同事的支持。
他特別感謝邊遠山區的老師，沒有他們的
付出，也就沒有他今天的成就。
涂善東是我國自己培養的專家。長期從

事高溫高壓設備安全技術研發，創新發展
了高溫承壓設備的安全維修、評價、調控

等技術的研究和應用，為我國萬台承壓設
備事故率逐年下降作出了貢獻，為國家節
省了大量金錢。涂善東是優秀留學回國人
員、「科技進步帶頭人」以及上海市五一
勞動獎章的獲得者。目前兼任國際壓力容
器學會亞大地區主席、英國諾丁漢大學榮
譽教授、中國航空發動機壽命預測聯合創
新中心首席科學家等職。
福建龍巖一中是一所著名的山區中學，

解放後，特別是近40年來為高等學校輸送
了大批優質學生，在福建省教育界中享有
極高聲望。龍巖一中的校門有一與眾不同
之處，那就是校門旁有一幅標語，字跡比
龍巖一中的校門的字更大，且更令人矚
目，因為標語和字高高掛在校門旁邊，進
出一中的人都可以一目了然，對莘莘學子
起到巨大鼓勵作用。
兩行字是：今天我以一中為榮，明天一

中以我為榮。但沒有說後天怎麼樣？
能夠考上龍巖一中的學生確實以一中為

榮，穿上龍巖一中校服的學生走在大街
上，總會得到行人的另眼看待，因為他們
今天是一名中學生，明天就可能戴一著名
大學的校徽昂首向前。福建永定一中是龍
巖一中兄弟學校，每年同樣為國家輸送大
批優質學生進入高等學校。去年新鮮出爐
的國家工程院院士涂善東就是從這裏畢
業。這不僅讓永定一中以涂善東為榮，涂
善東的祖籍地大埔更通過媒體大加宣傳
說：今年國家增選的工程院院士中的涂善
東是大埔人，他的入選使大埔的科學院、
工程院院士人數增至6人。梅州市同樣進
行了快速報道稱：今年增選的國家工程院
院士涂善東係梅州人，他的入選使梅州的
兩院院士人數佔廣東籍的四分之一。
顯示大埔、梅州均以涂善東為榮；在此

特別建議龍巖一中的校門標語應該加上：
後天將有更多人爭相以你為榮。


